

TESIS
6019

1

**TESIS DE MAESTRIA EN
DROGADEPENDENCIAS**

**PREVALENCIA DE CONSUMO DE
SUSTANCIAS EN LOS PACIENTES
PSICÓTICOS INGRESADOS EN
SERVICIO DE EMERGENCIA.**

**Hospital Psiquiátrico Vilardebó,
Montevideo, Uruguay**

Prof. Agdo. Dr. Pablo Fielitz



UNIVERSIDAD DEL SALVADOR

**INSTITUTO DE PREVENCIÓN DE LA
DROGADEPENDENCIA**

Director de Tesis : Prof. Dr. Juan A. Yarúa

Agradecimientos

A Gabriela, mi esposa, por su constante apoyo.

A mis hijos, por su infinita paciencia y comprensión.

A mis alumnos, por incentivar este trabajo.

A mis maestros, por ser referentes permanentes.

Al Personal del Servicio de Emergencia del Hospital Vilardebó, Médicos, Enfermeros y
Licenciados en Enfermería

A los pacientes, por permitirnos mejorar cada día aprendiendo de ellos y con ellos.

Al Profesor Dr. Juan Alberto Yaría, por su generosidad, afecto y apoyo constante.

Al Dr. Rodolfo Silveira del Laboratorio Celsius, por facilitarnos las tiras reactivas.

A los Sres. Héctor Rañales y Oscar Burgos del Laboratorio Servi Medic.

Al Sr. Gabriel Santos, del Laboratorio Ivax- Teva

A la Congregación de los Carmelitas Descalzos, por su hospitalidad.

Prólogo

La presente Tesis cuenta con un trabajo de campo, que previa autorización del Tutor Prof. Dr. Juan A. Yaría, fue publicado en la Revista Chilena de Neuropsiquiatría en el año 2010, Volumen 48, N° 2, páginas 106 a 113.

El autor fue el director del proyecto y del trabajo de campo, en el que participaron un representante de la Junta Nacional de Drogas – el Director del Observatorio Uruguayo de Drogas Soc. Héctor Suárez- y 16 colegas Médicos pertenecientes a la Clínica Psiquiátrica de la Facultad de Medicina, además del personal Médico, Administrativo y de Enfermería del Servicio de Emergencia del Hospital Vilardebó.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

ÍNDICE

	PÁGINA
I. Introducción	5
I.1 Antecedentes y estado actual del conocimiento	8
I.2 Objetivo general	14
I.3 Objetivos específicos	14
I.4 Hipótesis planteadas	15
II Marco teórico	16
II.1 La sustancia y la relación del sujeto con ella.-	16
II.2 Criterios diagnósticos	22
II.3 El contexto y los medios invalidantes	29
II.4 La familia	30
II.5 Los trastornos psicobiológicos.	33
II.6 La personalidad, estructuras clínicas y comorbilidad.	35
II.7 Ciclo vital (familiar e individual).	36
II.8 La relación con otros tratamientos	37
II.9 El vínculo con la Institución y los terapeutas.	38
II.10 El lugar de la Prevención en la Patología Dual.	39
III Trabajo de campo	41
III.1 Metodología	41
III.2 Resultados	43
III.3 Discusión	47
IV. Conclusiones	50
V Bibliografía	51
Anexo	56

I. Introducción

La práctica clínica cotidiana muestra un aumento de la prevalencia del consumo de sustancias en la población psiquiátrica que asistimos en los últimos 20 años, ya sea a nivel de policlínica de nuestras Mutualistas (Obras Sociales en Argentina), Hospitales Generales, práctica privada ó trabajo en la Sala de Emergencia del Hospital Psiquiátrico. Tal como afirma el Programa Nacional de Atención a Usuarios Problemáticos de Drogas (MSP – JND, 2007)¹ en su página 7 : “Uruguay, al igual que otros países de América Latina, ha visto incrementada la demanda asistencial vinculada al consumo de drogas...”

Se han realizado previamente en Uruguay² diversos estudios de prevalencia del consumo de drogas en usuarios de las Emergencias de Hospitales Generales³ así como en la población general a través de las Encuestas de Hogares sobre Consumo de Drogas⁴, donde muestra a lo largo de los años un aumento de la prevalencia del consumo de drogas en esta población⁵.

USAL
UNIVERSIDAD

El Informe del Uso de Drogas en las Américas de 2011 realizado por la Organización de Estados Americanos y la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas⁶ plantea que “Es bien sabido que la marihuana es la droga ilegal más consumida en el mundo y esto no es una excepción en el continente americano...el Cono Sur de Sudamérica (Argentina, Chile y Uruguay) y la región del Caribe también muestran una alta prevalencia de consumo de marihuana”

Existen cambios en lo que respecta a las prevalencias de consumo en la población tales como plantea el Informe 2007 de la Junta Nacional de Drogas, donde establece que :